

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Anuncios 5 céntimos línea

AÑO IV.

Palma Domingo 30 de Septiembre de 1894

NUM. 1221

## DESDE MADRID

25 de Septiembre

De ayer á hoy no se ha adelantado un sólo paso en la cuestión pendiente entre el Banco y el Tesoro. Sigue la discusión en pié para ver si el ministro convence al Banco ó viceversa. El hecho es que la cuestión, como ayer dije, queda íntegra para ser tratada y probablemente resuelta en el consejo que ha de celebrarse en dicho establecimiento de crédito el próximo viernes.

La cuestión tiene hoy un interés superior á lo que se supone y está preocupando de una manera muy honda á los capitalistas de aquí, como á los del extranjero que traen sus capitales para emplearlos en deudas españolas, y sobre todo á estos últimos interesados, porque tienen la escama de que el empréstito no se haga en deuda exterior.

Desde luego, el Banco tendrá necesidad de decidir si ha de continuar abierta la suscripción de obligaciones, y con este motivo han planteado algunos consejeros la cuestión de si esta clase de valores tienen el carácter de mercantiles para los efectos de ser descontables.

Los que han planteado estas dudas dicen que el prestar el Banco su garantía para recoger determinado papel, no dá á éste el carácter de mercantil que tienen las letras de cambio, por ejemplo. Y en esto no les falta razón.

Pero se tropieza ahora con una dificultad, y es el precedente sentado en el último trimestre del año anterior. Entonces se acordó dar el carácter de descontables á estos valores, y á partir de este precedente se han interesado algunos en la suscripción, confiando poder realizar los valores en cualquier día, á partir del 1.º de Octubre.

La cuestión ofrece, por consiguiente, esta dificultad, y es muy posible que se adopte acuerdo para lo sucesivo, aceptando en esta suscripción las condiciones tal como se han entendido.

Digo acuerdo para lo sucesivo, suponiendo que las obligaciones se renueven por otro período de tiempo, pues en esto no tiene aún seguridad el ministro de lo que pueda hacer.

Por su deseo, haría el empréstito antes de fin de Diciembre y en deuda interior, ya sea en perpétua ó en amortizable.

En el caso de suscribirse por el público todas las obligaciones del Tesoro, se haría el empréstito en amortizable al 5 por 100, tomando parte en la operación el Banco de España; de suerte que se le canjearía el nuevo papel por el que ahora tiene en cartera; y si la suscripción no llega á los 300 millones, entonces el empréstito tendría una parte en exterior, realizándose en fecha más lejana, porque los capitalistas extranjeros reclaman una garantía especial, que solo podría otorgarse con en el concurso de las Cortes.

Esto es lo que considero al presente más acercado á la verdad.

De política, lo más saliente es lo que el señor Silvela declara hoy, aproximándose cada día más á la concordia con el señor Cánovas del Castillo, y diciendo que no tendría inconveniente en aceptar la responsabilidad del poder en compañía de su jefe, si ha de realizarse una vigorosa campaña de moralidad. El señor Silvela se niega resueltamente á formar un partido nuevo.

Las declaraciones del señor Pi y Margall, haciendo implícitamente la manifestación de impotencia por parte de los diversos partidos republicanos para hacer la revolución armada, merecen también ser leídas con atención.

Parece que en efecto, el señor Sagasta retrasa unos días su regreso á Madrid.

Han comenzado á regresar tropas de las maniobras.—M.

## LO QUE DEBEMOS COMER

Dijo Séneca que el hombre no muere, se mata.

Y se mata por excesos, en relación con los refinamientos de la civilización, por su régimen alimenticio contra natura.

La vida humana, que debía durar un siglo, háse reducido á la mitad ó menos, á causa del sistema que nos obliga á adoptar los adelantos modernos.

La civilización acaba con la existencia del hombre. Viene á ser algo así como las teorías de Malthus llevadas á la práctica por la fatalidad.

Afirma Cuvier que el hombre parece hecho para alimentarse principalmente de frutas, raíces y otras partes suculentas de los vegetales, y Flourens añade que, si bien se considera su estómago, sus dientes y su intestino, se advierte que el hombre es frugívoro por su naturaleza y su origen.

Miguel Levy en su *Traité d'hygiene*, dice que parece que á todo trance queremos conservarnos valiéndonos de todas las reglas contrarias á la conservación.

La alimentación animal es un veneno que nos mata lentamente. Y la prueba se encuentra al despertar después de una noche precedida de un banquete en que se ha abusado de las carnes medio crudas, de los pescados y de los vinos y licores. La noche se pasa en gran agitación, y al día siguiente nótese extraordinaria disminución de las fuerzas muscular y cerebral.

La pereza física é intelectual, que en multitud de ocasiones nos obliga á renunciar momentáneamente á nuestro trabajo, dimana de la alimentación viciosa que nos hemos impuesto.

La ciencia dice que un animal muere y á las pocas horas entra en putrefacción produciendo alcaloides orgánicos cuyos efectos tóxicos han sido concienzudamente estudiados por Selmi en Italia, Gautier en Francia y Brieger en Alemania.

Los efectos de esos alcaloides son los mismos de los venenos vegetales más violentos. Como nosotros somos necrófagos, no es raro que suframos envenenamientos agudos de origen alimenticio por haber comido carne apenas cocida, casi cruda, y pescado en iguales condiciones, pues sabido es que la mucha cocción suprime en parte la acción nociva de los alcaloides ó *ptomainos*. El queso arrancado como suele serlo el Roquefort y el Oabres, es peligroso.

La mayoría de las enfermedades y la degeneración de las razas provienen, según un sabio doctor, de nuestras aficiones carnívoras.

El régimen vegetal aumenta en cambio la fuerza muscular y la intelectual. Si á esto se añade el pan moreno ó de salvado, la alimentación será más fortificante.

Magendie asegura que los perros alimentados con esa clase de pan viven más años que si comen pan blanco.

La carne no da fuerza, y si el pan y las grasas.

Las bebidas alcohólicas retrasan la digestión.

Téngase en cuenta que no se vive de lo que se ingiere, sino de lo que se digiere.

## LA HONRADEZ DE UN PERRO

Si, señor, también hay perros honrados.

En el perro (en general) tiene el hombre un ejemplo de fidelidad que debía seguir; y en el que nos ocupa un modelo de honradez; hermosa condición de que carecen muchos (no perros, hombres).

Lean si no las siguientes líneas, y se convencerán:

«Inadvertidamente, noches pasadas perdió un billete de 100 francos un jor-

nalero llamado Mr. Ferry, que vive en la calle de Canadá, en París.

Pasaba por la calle un ciego guiado de un perrillo, y éste, cogiendo el billete, se lo presentó al ciego, según acostumbraba á hacer con todo lo que encontraba.

Comprendió el ciego por el tacto lo que aquello era, y dijo al animalito:

—Esto no es para nosotros, hijo: vamos á buscar al comisario.

Con ese instinto, propio de esa clase de animales, el perrillo condujo al ciego á casa de M. Monroy, comisario de policía, en cuyas manos dejaron el billete.

A declarar la pérdida del billete presentóse á las pocas horas M. Ferry, y con el mayor gozo supo lo que tenía que agradecer al hombre y al perro.

Correspondiendo á aquel acto de probidad, gratificó al ciego con cinco francos y con una libra de azúcar al perro.

## CHINA Y EL JAPON

Los partes del almirante japonés Ito contradicen la versión oficial del combate naval del Yalu, que había sido telegrafada desde Hiroshima, cuartel general del ejército del Mikado; uno dice que el número de los japoneses muertos es de 79 y el de heridos 160, y el otro lo hace ascender á 180; uno declara que ninguno de los barcos mandados por el almirante Ito interrumpieron el servicio activo á pesar de las averías sufridas, y el otro hace constar que el buque almirante «Matsushima» ha tenido que entrar en Sasebo para hacer importantes reparaciones, y que la insignia ha sido trasladada al «Yeyeyama».

Es inútil multiplicar los ejemplos de las contradicciones que se notan: lo que si se sabe es que varios oficiales chinos que llegaron a Sien Tsin, afirman de la manera más categórica que cuatro buques japoneses han sido destruidos en el combate último, pero no citan más que el crucero «Yochino», que el almirante Ito no menciona; otra versión habla del «Naniva», que echó á pique el transportador chino «Kowshung», que izaba pabellón inglés antes de la declaración de guerra.

Dúdase aún si el número de buques del Celeste Imperio echados á pique ó incendiados, es el de cuatro—el crucero acorazado «King Yuen» y los cruceros protegidos «Chi Yuen», «Chao Yorong» y «Yang Wei»—como dijeron los primeros telegramas, ó á seis, es decir, los citados anteriormente, menos el «Chi Yuen» y además los acorazados «Ping Yuen» y «Lai Yuen».

En Shanghai se cree que la escuadra china de Fou-Tchesn—escuadra del Sur—atará muy pronto uno de los puertos japoneses, porque ha salido con rumbo del Nordeste, aprovechando las averías de la escuadra del Mikado. Es posible, sin embargo, que de lo que trate su general sea de impedir el desembarco de nuevas tropas japonesas en Corea, á donde 32 transportes, al decir de varios despachos de Tchémoulpo, coadyucen 7.000 soldados.

Respecto á los proyectos últimos de los japoneses, dice un despacho de Yokohama:

«El gobierno está decidido á aprovecharse de sus ventajas y á continuar la guerra con toda energía antes de la entrada del invierno.

Se han dado las órdenes convenientes para que estén dispuestos 80.000 hombres para entrar en campaña. Se ignora si se echará mano de ellos; pero la creencia es que se proyecta un importante golpe de mano.

El entusiasmo nacional es extraordinario: las tropas son calurosamente aclamadas.

Las autoridades militares se han incautado de toda la red ferroviaria. La mayor parte de las tropas será transportada á Hiroshima, donde se les pasará

revista. Se asegura que están ya preparados los transportes.»

Esta información prueba que el conde Yamagata no piensa lanzar sus tropas hasta los confines de la Manchouria sin asegurar la retirada y fortificar el ejército de ocupación de Corea que tiene de guarnición en Ping-Yan, Pong Sair y Seoul.

Según las últimas estadísticas, tiene estacionados 22.552 hombres de infantería y 13.799 de caballería.

## Extranjero

### Pérdida de un velero inglés

El vapor «Centauro» al salir ayer de Amberes y al doblar la punta del río pasó por ojo al velero mercante inglés «Island Lass» capitán Growser, que con cargo de tierra de porcelana venía de Exeter—Inglaterra—para aquel puerto.

El «Island Lass» fué cortado materialmente en dos, yéndose inmediatamente á fondo. El piloto y dos tripulantes pudieron salvarse subiendo por medio de un cable á bordo del alemán, mientras que el capitán, tres marinos y un oficial de aduanas eran recogidos por un bote que volvía de Lillo en excursión de recreo.

El «Centauro» hizo, en cuanto se apercebó del siniestro, máquina atrás y aguantándose arrió sus botes que rondaron largo rato por el sitio en donde ocurrió el choque hasta ver que no aparecía ningún naufrago.

De la tripulación del velero solo se encontró á faltar un muchacho llamado Charling que iba en él mismo en calidad de grumete.

Las autoridades navales están investigando cuál de los buques es responsable del siniestro.

### Otro ciclón

El ministro francés de la colonias ha recibido del gobernador de Guadalupe noticias oficiales de haberse presentado un terrible ciclón que ha barrido las regiones situadas entre aquella isla y la Dominica y que ha causado los mayores estragos.

El vapor correo de la Compañía general trasatlántica francesa «Americana» y buen número de embarcaciones de pesca, han sido las víctimas que hasta ahora sabemos del furioso huracán.

También causó éste muchos estragos en la isla de María Galanie, hiriendo á muchas personas y destruyendo todas las comunicaciones telegráficas.

El gobernador de Guadalupe ha enviado socorros á todas partes, yendo él mismo en persona á Ponite de Pitre, en cuya costa ha embarrancado el trasatlántico «Amérique».

### La guerra de Asia

Sigue la tregua.

Confírmase que el verdadero almirante de la escuadra china durante el reciente combate naval de Yalu fué el capitán de la marina alemana von Hanneken, y que además de los ocho europeos muertos quedaron heridos los ingleses señores Me Guffin y Hickman.

Confírmase, por fin, que ni en sus cascos, aparejos ni baterías sufrieran averías de consideración los acorazados chinos «Ting Yuen» y «Chen Yuen».

El vapor inglés «Irsne», que con cargamento completo de municiones y material de guerra salió de Hamburgo, ha llegado felizmente al puerto chino de Taku.

Los chinos establecen defensas en todos los caminos de la Manchuria y particularmente en el que va de Moukden á Wju. Estas defensas están convenientemente guarnicionadas.

Dícese que las fuerzas chinas concen-

De Oviedo

En el teatro Campoamor se ha puesto en escena la ópera *La Africana*, cuya representación ha sido aplaudida por aquel público.

El papel de Noluco, desempeñado por Scaramella fué admirablemente interpretado; y obtuvo calurosos aplausos.

De Madrid

En el Lara se ha estrenado *Las Salloronas*, que tuvo un éxito completo.

El desempeño estuvo muy bien interpretado, distinguiéndose las señoras Valverde, Rodríguez y Pina y los señores Larra y Santiago.

Los autores fueron llamados a escena presentándose en esta los Sres. Cocat y Criado.

El juguete cómico promete estar por largo tiempo en los carteles.

Ha regresado de América el distinguido actor D. Julián Romea.

Se ha inaugurado el teatro Martín con las obras *Vestirse de largo*, *No la hagas y no la temas*, dos actos, y *Pepa la frescachona*.

FIGURILLA.

Sección Insular

Por asuntos de índole particular cesa hoy en su publicación EL NOTICIERO BALEAR enviando á todos sus compañeros en la prensa un cariñoso saludo de despedida.

LA REDACCIÓN.

Sorprendidos dolorosamente y mientras exigimos la reparación á que haya lugar, la redacción de EL NOTICIERO BALEAR rechaza el hecho de que no es honrado insertar artículos sin significar su procedencia, puesto que la prensa de Palma á diario copia artículos, sueltos, revistas y telegramas de la de Madrid, y en esta misma costumbre hemos incurrido una y mil veces nosotros.

Ha fallecido D. Miguel Amengual Pbro. fiscal eclesiástico y capellán del convento de religiosas Capuchinas. Era el finado persona sumamente digna é ilustrada y un sacerdote ejemplar. A. E. R. I. P.

El reloj de la Lonja está parado, no sabemos desde cuando; convendría utilizarlo, pues presta un buen servicio al vecindario inmediato á aquel edificio.

A las cinco de la mañana de ayer entró en nuestro puerto, procedente de Mahon, el vapor «Sitjes Hermanos», con 25 pasajeros y carga. Esta mañana emprenderá su viaje á Argel, admitiendo pasaje y carga.

Sobre las tres de la tarde del día 26 se declaró un voraz incendio en las casas núm. 30, 40 y 42 de la calle de Colon de la villa de Manacor. En dicho punto se personó inmediatamente la Guardia civil de aquel puesto, cooperando á su extinción con las autoridades locales y varios vecinos, pudiéndola conseguir á las dos horas de incesante trabajo, sin ocurrir desgracia personal. El siniestro resultó que habia sido casual.

Cortamos del periódico *Las Provincias*, de Valencia, correspondiente al 26 del actual, el siguiente suelto:

«El director general de Correos, Sr. Montilla, se manifiesta dispuesto á atender las reclamaciones de Valencia en el asunto de los vapores-

tradas en la desembocadura del río Yalu llegan á 38 mil hombres, la mayor parte de ellos de gente de leva forzosa, poco disciplinados, organizados á medias y pésimamente armados (carne de cañón).

La isla de Taiyantian, en la bahía de Corea, ha quedado convertida en depósito de efectos y combustible para la escuadra japonesa. Gracias á esta provisión podrán los torpederos ejercer activa y perenne vigilancia en el golfo de Pechili.

También á ella se debe que la escuadra japonesa recibiera oportuno aviso de los movimientos de los buques chinos cerca del río Yalu.

En la citada isla tienen los japoneses ahora nueve torpederos de alta mar.

Asegúrase que la indemnización por haber echado los japoneses á pique el transporte «Kowshung» ha sido reducida de 3.500.000 duros á 150.000, pero lo más probable es que no haya indemnización de ningún género por haber declarado bajo el juramento el capitán del citado transporte, mister Galeworthy, que en la contrata de fletamento del buque había una cláusula secreta estableciendo que, en caso de romperse las hostilidades, sería considerado el «Kowshung» como propiedad china.

Corre en Shanghai el rumor de que Li-Hung-Chanh empieza á rehabilitarse, pues todo el mundo da la culpa de los desastres sufridos por los chinos al Ssungli Yamen, que emprendió la guerra sin contar con medios suficientes para ello.

Añádese que el emperador está por completo bajo la influencia de su antiguo tutor y de sus ocho consejeros.

La intervención inglesa

Los japoneses están ya firmemente convencidos de que su ataque contra Wei-Hai-Wei fracasó por causa de un buque inglés de guerra.

En el momento más crítico y cuando los japoneses estaban entrando en aquel puerto, un buque inglés de guerra que se hallaba en el mismo, varios cañones que, despertando y dando el alerta á los chinos, hizo frustrar el plan de los japoneses, que era apoderarse por sorpresa de la citada población.

Prueba de que las cosas sucedieron así, es que los periódicos de Tokio publican violentos artículos echando pestes contra Inglaterra, causa de lo ocurrido.

Los alemanes en Oriente

Es objeto de vivos y generales comentarios el hecho de que la estación naval que tenía Alemania en el Extremo Oriente, que consistió siempre en dos cañoneros, vá á ser aumentada para primero de noviembre próximo hasta formar una escuadra de cinco cruceros de combate y dos cañoneros con 124 cañones de grueso calibre y 1.550 tripulantes.

Indios y vaqueros

Sigue en el territorio norteamericano de Oklahoma la lucha á muerte entre indios y vaqueros. Tiene aquella todo el aspecto de una verdadera guerra que las autoridades son impotentes para acabar. Los estancieros que van en peligro sus vidas y haciendas y lo poco que hace el Gobierno para garantizarlas, han adoptado el expediente de recoger cuantos objetos de valor puedan llevar consigo y salvarse abandonando el país.

Para acabar con esa terrible guerra de raza será preciso que las autoridades federales tomen la cosa en serio y manden al territorio de Oklahoma un cuerpo de ejército que restablezca á toda costa la paz.

Los franceses en Madagascar

Anuncian los telegramas de París que las fuerzas francesas destinadas á Madagascar, formarán un contingente que no excederá de 7.300 hombres. La prensa en general considera esta cifra escasísima para lo que Francia se propone en aquel apartado confín del mundo.

Dícese que en las citadas fuerzas van comprendidas infantería de marina, dos batallones de zuavos, uno de infantería ligera africana, dos de la legión extranjera y ocho baterías de artillería.

El plan de campaña que vá á seguirse solo lo saben algunos privilegiados que tienen orden de no divulgarlo.

Homenaje justísimo

La dirección de la Ópera de París, se

está preparando para celebrar de un modo digno la milésima representación de la ópera «Faust», que tendrá lugar en breve en aquel grandioso coliseo.

Después de la escena de la cárcel (acto 5.º y último) y en lugar de la acostumbrada apoteosis, aparecerá en el escenario la estatua de Gounod, rodeada por las nueve Musas formando á su vez nueve grupos, representación de las nueve obras principales de aquel genio musical.

Durante esta escena se entonará un coro ó himno, en el que tomará parte hasta los principales artistas de la compañía, cuyas palabras y música han sido compuestas por los mejores amigos del inmortal compositor, los eminentes poeta Jules Barbier y maestro Ambrosio Thomás.

El general Yamagata

Haciendo el coronel inglés Maurice en una de las mejores revistas del Reino Unido un estudio de la guerra chino japonesa, dice que es preciso rechazar la idea de una campaña de invierno de los japoneses contra Pekin, pero admite la posibilidad de un esfuerzo para apoderarse de Makden antes que llegue aquella estación.

Según el general Maurice, el general japonés, conde de Yamagata, es un gran caudillo, y que la batalla de Ping Yang es digna de ser comparada con las grandes operaciones combinadas que dieron por resultado la victoria de Sadowa.

La táctica de Yamagata, añade el coronel, «habría hecho por sí sola la reputación de un general del Occidente», pues revela un dominio completo de todas las ciencias militares modernas, incluyendo, como es natural, el empleo de aquel telegrafo de campaña, único factor que hace posible la combinación de grandes operaciones.

Es la primera vez, después de muchos siglos, que un estado oriental se ha revelado maestro en el arte de la guerra moderna, manejando sus fuerzas las armas de los modelos más recientes, también ó mejor que lo harían las de muchas naciones del Occidente.

Grandes incendios

Telegrafían de Portland—Oregon— dando cuenta de haber ocurrido ayer en aquella ciudad un horroroso incendio que empezó en uno de los docks de la «Pacific Coast Elevator Company» destruyendo unos almacenes que contenían más de medio millón de bushels de trigo. Créese que perecieron abrasados tres hombres que se hallaban en el edificio.

Las llamas se propagaron á los depósitos de carbón de la «North Pacific Terminal Company» destruyendo 200 vagones de carga, cargados 80 de ellos.

No contento el voraz elemento, aún se apoderó de los docks de la «Oregon Railway and Navigation Company» consumiendo en ellos, y en los muelles y andenes 1.500 toneladas de mercancías de diferentes clases, como también un vapor de mucho porte llamado «Williamette Chiefs.»

Témese que hayan habido muchas víctimas.

También en Brooklyn destruyó ayer un incendio la corbeta inglesa «Gienessino» de la matrícula de Liverpool, cargada de petróleo con destino á Hong Kong.

Debido á la naturaleza excesivamente inflamable de la carga resultaron completamente inútiles los heroicos esfuerzos practicados para salvar el citado buque.

Este, que quedó quemado por completo, era un hermono velero de 1.824 toneladas de registro y pertenecía á la conocida casa naviera de Liverpool «C. E. De Wolf and Co.»

La pérdida total se estima en unos 75.000 pesos fuertes.

No hubo desgracias personales.

Lo que pasa en Marruecos

Los telegramas de Tanger están unánimes en declarar que la situación del imperio marroquí no puede ser peor ni más anárquica.

Los mercaderes judíos que se dirigen á los diferentes mercados, son constantemente atropellados y saqueados de cuanto llevan en géneros, dinero, víveres y vestidos, teniendo que regresar á sus casas desnudos y apeleados.

El comercio se ha hecho ya imposible, pues para tener un irrisorio pase ó

salvo conducto para circular por los principales caminos del imperio hay que pagar una contribución de 25 pesos fuertes.

La tribu de Erhanna, revuelta contra el Sultán, exige á este ponga inmediatamente en libertad á Muley Mahomend y á todos los presos políticos que hay en las cárceles de la ciudad de Marruecos, bajo pena de atacar y saquear incontinenti la citada población.

NOTICIAS

De Felanitx

La mayor parte de los viticultores de este término tienen ya muy adelantada la vendimia, y algunos hay que la terminaron en los últimos días de la presente semana, único período en que se ha observado el barullo de carros de transporte, en otros años mucho mayor y más duradero.

La queja es general en cuanto se habla del rendimiento de la cosecha; los augurios eran ya pesimistas antes de dar principio á la recolección, y así que en ella se va adelantando puede penetrarse el viticultor de que sus cálculos fueron aún algo exagerados; sin embargo, lo perdido en cantidad esperan ganarlo en la elaboración del vino, suponiendo, muy fundadamente, que el mosto resultará de calidad inmejorable.

Las ventas de uva han sido contadísimas; pues apesar de que á última hora se animó algún tanto la demanda, la insignificancia de los precios ha hecho desistir á muchos de deshacerse del fruto, para probar de obtener por otras vías mejor remuneración. En este caso se han puesto en el año actual hasta los más pequeños propietarios, muchos de los cuales han tenido que agruparse para escapar, por medio de la unión de productos, la completa cantidad que pueden contener sus lagares, cosa que no podía lograr individualmente ninguno de los asociados. Los pocos que han entregado al comercio sus racimos, lo han hecho apremiados por circunstancias especiales que les imposibilitaban de fabricar el mosto; y el precio ordinario á que los han cedido, ha sido de cuatro y medio á cinco reales quintal.

—En un registro que practicó la fuerza de carabineros en un molino cercano á esta ciudad, sorprendió dos sacos con teniendo 43 kilogramos de tabaco de contrabando.

ALBUM POÉTICO

DE

EL NOTICIERO BALEAR

Un suspiro

Noche serena, del dolor amiga,  
como tu encanto y apacible calma  
bajan del cielo, y la congoja dura  
templan del alma!

Esas de estrellas tachonado manto,  
con que tus hombros colosales prendes,  
sobre la tierra de sufrir cansada  
mágico tiendes.

Ya de la luna cariñoso rayo  
brilla en la fuente que su luz retrata:  
leve riela, y tembladoras finge  
cintas de plata.

Blando el murmullo del arroyo limpio  
suenan pasando entre las flores rojas:  
mansas las auras con amable beso  
mecen las hojas.

Hora que calla la dormida tierra,  
muda gozando tu feliz sosiego,  
noche serena del dolor amiga,  
oye mi ruego.

Llévame en las alas de tu dulce brisa  
llévame al ángel que adorando admiro  
este del alma enamorado y tierno,  
hondo suspiro.

Pero que ruegues á tu brisa blanda,  
plácida noche, el corazón quisiera  
que llegue á Elvira, y por sus dulces lábios

pasa ligera.  
Mira que horribles en el alma amante  
celos del día que la alumbra siento;  
mira que tengo, si tus risos mece,  
celos del viento.

Deje el suspiro, y sin decir que parte  
que es de mi pecho ni que yo le envío;  
no temas, noche, que al sentirte Elvira  
dude que es mío.

correos de Baleares. Ha ofrecido completar las expediciones semanales de Valencia y Alicante, sacando á subasta este nuevo servicio. Esperamos que no dejará de cumplirse este ofrecimiento.

Entre los tableros de la plaza de Abastos parece que corren desavenencias y gran marejada, pues anteaer muchos se declararon en huelga.

Se atribuyen esas disidencias á la competencia que se viene haciendo desde algún tiempo por los tableros de la plaza del Aceite y carnicerías establecidas en distintos barrios de la capital.

Según tenemos entendido, la apertura del próximo curso en el Seminario Conciliar que se había pensado hacer con toda solemnidad, agregándola á la bendición de la nueva capilla, ahora, por algún atraso en las obras, se realizará con modesta sencillez, reservando las solemnidades y el discurso para la bendición del Oratorio, que, según nuestras noticias, no se hará esperar mucho tiempo.

Tenemos el gusto de consignar que sabedor el concejal Sr. Martorell de la salvajada que habían cometido algunos chicos al tiempo de pasar el Santo Viático por la calle de Botones, de que dimos cuenta á nuestros lectores, no paró hasta informarse de quien eran los principales autores de aquel desacato, los cuales, confesado su delito, fueron á pasar unas cuantas horas en Capuchinos.

No contento con eso el Sr. Martorell, aplicó cinco días de descuento á los municipales de punto, los cuales durante el alboroto mencionado brillaron por su ausencia. Retebien Sr. Martorell.

Mañana á las doce y media del día, se celebrará en el salón de actos públicos del Instituto Balear, bajo la presidencia del M. I. Sr. Gobernador civil de la provincia, la apertura del curso académico de 1894 á 1895 y la distribución de los premios adjudicadas en el anterior.

Ha sido adjudicada provisionalmente á favor de D. Ramón Gurguí la subasta para la construcción del malecón y pretil que deben constituir las defensas de la cuesta y plaza del Hospital.

La de la construcción de los enatro cuchillos que deben servir para la sala capitular del Ayuntamiento, ha sido declarada desierta por no haberse presentado ningún licitador.

En los pueblos de la isla parece que menudean los robos, lo cual viene á confirmar lo mal que lo pasa la clase menesterosa.

En una casa de Manacor, aprovechando la ausencia del dueño, se efectuó uno consistente en un billete de 250 pesetas, 110 pesetas en monedas de oro, cuatro botones y una cruz también de oro.

No han sido descubiertos los autores.

Un muchacho que hace días era buscado por la guardia municipal, fué cogido en las inmediaciones de Son Español.

Ha sido destinado á Cuba el comandante del regimiento Regional de Baleares número 2, don Julio Díaz Navarro.

Dice un colega que en el vecino pueblo de Marratxí fué comprado hace más de un mes un carruaje de cuatro ruedas que quedó en breve habilitado para la conducción de cadáveres.

La *Almudaina* dirige graves cargas al nombrado Profesor de Adorno, Modelado y vaciado de la Escuela de Bellas Artes de Provincia, que hace año y medio fué nombrado y que por lo que indica el colega ha cobrado la paga con toda puntualidad durante ese año y medio, sin moverse de Madrid.

Si son ciertas las afirmaciones del colega, es verdaderamente inconcebible tanta frescura, por no decir otra cosa, en el profesor mencionado y en los que le toleran que obre de tal manera.

Terminada la licencia que le fué concedida ha regresado el señor D. Eduardo Angulo, Magistrado de la Audiencia de este Territorio.

Los gastos causados durante la semana anterior, al día 17 del actual en las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad está haciendo por administración ascendieron á la cantidad de 1.031 pesetas 34 céntimos, según la distribución siguiente:

Reparación de empedrados.	215'52
Conservación de las fuentes.	91'63
Reparación de caminos vecinales.	45'00
Reforma de la Casa Consistorial.	628'49
Desmontar las casetas de los colegios electorales.	9'00
Limpia de sifones, etc., etc.	42'00

Han comenzado, como ya dijimos, las obras de empedrado de la calle de la Concepción.

Dicha calle sufrirá una pequeña rasante, con la cual quedará el piso muy bien.

El vapor *Cataluña* llegó ayer á Barcelona á las siete y media de la mañana sin novedad á bordo.

En el colegio de la Pureza han verificado estos días exámenes de reválida, quedando aprobadas, las señoritas que van á continuación.

*Elementales*

- D.<sup>a</sup> Magdalena Garau Sabater.
- » Dolores Estadas Melis.
- » Catalina Cuenca Bil.
- » Catalina Salvá Buchens.
- » Antonia Linares Tomás.
- » Luciana Muñoz Navarro.
- » Francisca Bisquerra Iser.
- » Ignacia Catalá Miguel.
- » Antonia Mulet Cardell.

*Superiores*

- D.<sup>a</sup> Catalina Palou Vidal.
  - » Catalina Rebasá Homar.
  - » Margarita Coll Bordoy.
  - » Tomasa Oliver Salvá.
  - » Aurora Villalba Carbonell.
- Les felicitamos.

Es esperado esta mañana en nuestro puerto el vapor *Puerto Mahon* que saldrá el lunes para Mahon en sustitución del *Menorca*.

**Instituto de segunda enseñanza de las Baleares.**

El lunes próximo 1.<sup>o</sup> de Octubre á las doce y media del día, se celebrará en el salón de actos públicos de este Instituto bajo la presidencia del muy ilustre señor Gobernador civil de la provincia, la apertura del curso académico de 1894 á 1895 y la distribución de los premios adjudicados en el anterior.

Lo que en virtud de acuerdo del Claustro se publica para conocimiento de todas las personas que deseen concurrir al acto.

Palma 28 Septiembre de 1894.—El Director, Francisco Manuel de los Herreros.

**Plaza de Toros de Palma**

*Función para hoy domingo 30 Septiembre*

**A las tres y media de la tarde**

Con permiso de la autoridad y si el tiempo no lo impide, se lidiarán *dos bravos novillos de puntas* los cuales serán capeados, banderilleados y muertos á estoque.

Además se solterán tres bravas vacas que serán capeadas, banderilleadas, señalada la muerte, y terminando la función con una vaca para el público.

Los novillos y vacas anunciadas son de la ganadería de *Son San Martí*, propiedad de los señores Ferrer y Quintana.

PRECIOS.—Entrada para caballero 40 céntimos.—Señoras, niños y militares sin graduación.—UN REAL.

**TEATRO-CIRCO BALEAR**

**Sociedad dramática**

Extraordinaria función para hoy

30 Septiembre

Se pondrá en escena el drama cómico en dos actos y en prosa titulado:

**PIPI O EL PRINCIPE**

DE MONTECRESTA

Y la moraleja en un acto y en verso titulada:

**EL CUARTO MANDAMIENTO**

Terminará la función con el juguete cómico en un acto, cuyo título es

**LA CASA DE CAMPO**

A las ocho en punto.

PRECIOS.—Palcos 3 pesetas.—Butacas 0'40 pts.—Sillas, 0'25 pts.—Anfiteatro 0'25 pts.—Entrada general 35 cts.—Medias entradas para niños y soldados UN REAL.

**Cultos Sagrados**

Hoy domingo.—En la Merced, continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis y media; á las siete y media misa de comunión general; á las diez tercera y misa mayor con música, celebrando por vez primera el novel sacerdote D. Mateo Canet, y sermón que predicará D. Buenaventura Barceló, Cura Parroco de San Jaime. A las tres y media de la tarde, vísperas y completas y en seguida se vestirá el escapulario á los Hermanos Terciarios que han de profesar, y demás personas que deseen ingresar en la V. O. T. Por la noche, meditación, Rosario cantado por la música, estación y la reserva de S. D. M.

En San Jerónimo, fiesta solemne en honra de su Titular; á las nueve y media tercera y misa mayor con exposición, música y sermón por el Rdo. P. José Auba. Por la tarde á las seis y media, habrá un rato de oración, Trisagio de los Serafines con música y después la reserva.

En Santa Catalina de Sena, al anochecer después de rezada una parte del Rosario, empezará la novena consagrada á la Santísima Virgen del Rosario con música y sermón.

En el oratorio del Cementerio, á las cuatro y media de la tarde, continuará la novena de las Almas con sermón que predicará D. Miguel Cardá.

Corte de María.—En el Socorro, á la Virgen de la Consolación.

Lunes.—En la Merced, concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis y media, y luego se comenzará la devoción del mes del Rosario; á las diez tercera y misa mayor. A las tres y media los actos de coro y por la noche, meditación, Trisagio, estación, procesión, *Te-Deum* y la reserva.

La devoción del rezo del Santísimo Rosario, durante el mes de Octubre, se hará en las iglesias y horas que á continuación se expresan. En las iglesias en que se celebre por la mañana se hará durante una misa:

En la Catedral, á las seis y media de la tarde, con exposición.

En Santa Eulalia, á las seis, á las doce y al anochecer, con exposición.

En Santa Cruz, á las cinco, á las siete y al anochecer.

En San Jaime, á las cinco y media, á las once y á las seis y tres cuartos de la tarde.

En San Miguel, á las cinco y media, á las once y al anochecer.

En San Nicolás, á las seis, á las once y tres cuartos y al anochecer.

En el Socorro, á las cinco, á las siete y al anochecer.

En San Felipe Neri, á las cinco, á las siete con exposición del Santísimo, y al anochecer, con exposición del Copón.

En San Francisco, á las cinco y media, á las once y cuarto y al anochecer.

En Montesión, á las cinco y media de la mañana y al anochecer, con exposición del Copón.

En San Juan, á las siete y al anochecer.

En Santa Fe, á las seis de la mañana y al anochecer.

En Santa Clara, á las seis y media de la mañana.

En la Misión, á las siete de la mañana.

En el oratorio de la Pureza á las siete y media de la mañana.

En las Teresas, antes de la misa de las nueve.

En San Cayetano, á las doce de la mañana.

En el Hospital, San Jerónimo y San Antonio de Padua al anochecer.

Corte de María.—En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

**Tinta negra**

para escribir; se vende á granel en la calle de Palacio, número 4.

**Servicio telegráfico particular**

Madrid 29, 11 m.

La Comisión ejecutiva del Banco de España votará con la minoría de los consejeros que no quieren se continúe la emisión de obligaciones. Este es la versión más probable, á pesar de que se trabaja activamente para que determine los límites de la suscripción.

En las maniobras militares de Navarra tendrán por objeto principal el ensayo de la pólvora sin humo que emplearán ambos cuerpos del ejército. Las presenciara el general Polavieja.

El Ayuntamiento de Zaragoza tiene aprobada y organizada una fiesta en honor del nuevo obispo Sr. Estalello, que tendrá lugar el día 7 de Octubre, día en que es esperado en dicha ciudad.

Madrid 29, 1 t.

La Reina regente tiene ya para la firma seis decretos que conceden seis grandes cruces.

El Sr. Sagasta patrocina la opinión sustentada por el ministro de Hacienda acerca de la suscripción de las obligaciones del Tesoro.

El general Sanchez Gomez no ha dimitido su cargo.

Del 5 al 6 de Octubre regresará el Sr. Sagasta.

No se tiene señalado aún el día en que las tropas de esta capital celebrarán una revista, vistiendo completo el traje de campaña.

El Sr. Silveira piensa publicar un manifiesto, organizando un nuevo partido conservador. Así lo dicen sus mejores amigos.

Valencia 29-1 t.

Se ha celebrado una conferencia entre el ministro de la Gobernación y el Director de comunicaciones y han prometido restablecer inmediatamente el correo semanal entre Valencia y Palma.

Avisé á los periódicos de esa para que publiquen tan satisfactoria noticia.

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

SE PUBLICARÁ TODOS LOS DIAS Á LAS SEIS DE LA TARDE

La edición para el interior saldrá en el correo de las dos de la tarde, repartiéndose en los pueblos á la misma hora que en Palma.

Cuenta el "HERALDO DE BALEARES," con servicio telegráfico diario en Madrid, Barcelona, París, Ibiza y Menorca y con corresponsales que usarán la línea telegráfica, cuando por la índole de las noticias lo estimen conveniente, en casi todas las capitales de provincias, posesiones de Africa y en todos los pueblos de Mallorca.

Publicará artículos científicos y literarios, correspondencias de Madrid, París y Provincias, Revistas comerciales, de modas, de toros y de espectáculos cultos, extensas reseñas de las sesiones del Ayuntamiento, Diputación, bancos agrícolas y de comercio, de las corporaciones científicas, Estado de la Bolsa, de los valores locales y mercados de productos, artículos de crítica literaria, novelas en forma encuadernable en su folletín, ilustrando el texto cuando á ello se presten los asuntos por medio de la zincografía y el fotograbado.

Esta Empresa repartirá número todos los días á sus suscriptores.

A los Sres. suscriptores se les harán grandes rebajas en los precios de los trabajos que encarguen á esta imprenta.

El reparto de este periódico empezará á las seis y media de la tarde en todo tiempo.

Admitirá á precios convencionales toda clase de anuncios y reclamos en verso y prosa y con ilustraciones.

A los suscriptores se les hará una notable rebaja.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—*Mallorca*.—Mes 1'25 Ptas.—*Extranjero*.—8 Ptas. trimestre.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.—*Palma*, En la Administración y Redacción y en la librería de Rotger, Palacio. 4.—*Sóller*, Imprenta de Marqués.—*Felanitx*, Imprenta de Reus.—*Manacor*, Imprenta de Frau.—*Mahon*, Imprenta de M. Parpal.—*Ibiza*, Imprenta de Verdera.—*Barcelona*, Agencia de anuncios Roldós y Compañía, Rambla del Centro.

## VENTA

Se vende un carrito de recreo bien arreglado.  
En esta imprenta darán razón de su dueño.

## Alquileres

Se alquila una tienda de mucha capacidad con entresuelo, agua de fuente á grifo, en la calle del mar, núm. 20.  
Un segundo piso, en la calle de la Boquería, núm. 44.  
Darán razón en el principal.

## Plaguetas

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

SE NECESITA UNA NODRIZA DE leche de unos diez meses, que este domiciliada en Palma ó en sus alrededores, para informes dirigirse, Calle de la Herreña núm. 7.

## PARA CUALQUIERA clase de industria.

Se desea vender el edificio que fué fábrica de hielo, Plaza del Temple n.º 8, con máquina de vapor, ó sin ella. Tiene abundantísima agua de pozo y fuente.

En la Calle de Pelaires número 105 entresuelo hay una casa en buenas condiciones que desean tener los huéspedes.

## Se alquila

Una casa botiga calle de los Olmos, número 107, de gran capacidad, apropiada por algun establecimiento ó industria, con corral y dependencias, cinco cuartos dormitorios, terrado y agua en abundancia.  
Informaran, Olmos, núm. 33.

Palma.-Imp. de Bartolomé Rotger



# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

SE PUBLICARÁ TODOS LOS DIAS Á LAS SEIS DE LA TARDE

La edición para el interior saldrá en el correo de las dos de la tarde, repartiéndose en los pueblos á la misma hora que en Palma.

Cuenta el "HERALDO DE BALEARES," con servicio telegráfico diario en Madrid, Barcelona, París, Ibiza y Menorca y con corresponsales que usarán la línea telegráfica, cuando por la índole de las noticias lo estimen conveniente, en casi todas las capitales de provincias, posesiones de Africa y en todos los pueblos de Mallorca.

Publicará artículos científicos y literarios, correspondencias de Madrid, París y Provincias, Revistas comerciales, de modas, de toros y de espectáculos cultos, extensas reseñas de las sesiones del Ayuntamiento, Diputación, bancos agrícolas y de comercio, de las corporaciones científicas, Estado de la Bolsa, de los valores locales y mercados de productos, artículos de crítica literaria, novelas en forma encuadernable en su folletín, ilustrando el texto cuando á ello se presten los asuntos por medio de la zincografía y el fotograbado.

Esta Empresa repartirá número todos los días á sus suscriptores.

A los Sres. suscriptores se les harán grandes rebajas en los precios de los trabajos que encarguen á esta imprenta.

El reparto de este periódico empezará á las seis y media de la tarde en todo tiempo.

Admitirá á precios convencionales toda clase de anuncios y reclamos en verso y prosa y con ilustraciones.

A los suscriptores se les hará una notable rebaja.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—*Mallorca*.—Mes 1'25 Ptas.—*Extranjero*.—8 Ptas. trimestre.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.—*Palma*, En la Administración y Redacción y en la librería de Rotger, Palacio. 4.—*Sóller*, Imprenta de Marqués.—*Felanitx*, Imprenta de Reus.—*Manacor*, Imprenta de Frau.—*Mahon*, Imprenta de M. Parpal.—*Ibiza*, Imprenta de Verdera.—*Barcelona*, Agencia de anuncios Roldós y Compañía, Rambla del Centro.

## VENTA

Se vende un carrito de recreo bien arreglado.  
En esta imprenta darán razón de su dueño.

## Alquileres

Se alquila una tienda de mucha capacidad con entresuelo, agua de fuente á grifo, en la calle del mar, núm. 20.  
Un segundo piso, en la calle de la Boquería, núm. 44.  
Darán razón en el principal.

## Plaguetas

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

SE NECESITA UNA NODRIZA DE leche de unos diez meses, que este domiciliada en Palma ó en sus alrededores, para informes dirigirse, Calle de la Herreña núm. 7.

## PARA CUALQUIERA clase de industria.

Se desea vender el edificio que fué fábrica de hielo, Plaza del Temple n.º 8, con máquina de vapor, ó sin ella. Tiene abundantísima agua de pozo y fuente.

En la Calle de Pelaires número 105 entresuelo hay una casa en buenas condiciones que desean tener los huéspedes.

## Se alquila

Una casa botiga calle de los Olmos, número 107, de gran capacidad, apropiada por algún establecimiento ó industria, con corral y dependencias, cinco cuartos dormitorios, terrado y agua en abundancia.  
Informaran, Olmos, núm. 33.

Palma.-Imp. de Bartolomé Rotger

